



高山の文化を高めた人々

41

不屈の学人 大野 政雄

田中 彰

大野政雄先生は明治四十二年に生まれ、飛騨の歴史研究と文化財の保存に尽力された不屈の学人である。

昭和二十六年の夏には、国府町「村山遺跡」の発掘調査を行い、縄文前期（約六千年以前）の住居址一基と一万点に及ぶ土器、石器を発掘。二年後の昭和二十八年には遺物の一部を東京大学に移し、日本考古学の先達である駒井和愛

A black and white portrait of a middle-aged man with a prominent mustache. He is wearing a dark suit jacket over a light-colored shirt and a patterned tie. The background is dark and indistinct.

また出土した鉄劍・鏡なども考古資料として市の文化財に指定、現在、赤保木町にある風土記の丘学習センターで展示されている。

は史料に向き合う厳しい姿勢と、将来に向けての史跡保存を思う先生の心があつた。

一方、田中大秀の研究も一生涯継続し、大秀史料の真贗鑑定、文書解読、文学、歴史的考察など、右に出るもの無

は史料に向き合う厳しい姿勢と、将来に向けての史跡保存を思う先生の心があつた。

建物である詰拵は？ 地方豪族の氏寺の可能性もあるので、は？」と質問、一メートルに及ぶ版築（土を何層にも叩き締めて基壇を作ること）は國家の寺である官寺でないと出来ないと説明したところ、即指定の示唆をされた。そこに

辻ヶ森三社境内の寺院建物
跡を、国分尼寺金堂跡として
指定する時には、先生は「建
物跡はわかるが、国分尼寺の

対する考え方は厳しく、年代歴史性、民俗性、法量など一定の基準を超えないものは指定すべきではないと、厳しく思慮し、文化財指定の基本的方針をつらぬいての対応で

生の姿勢は、岐阜県の考古学発展の基礎となつた。



国府町村山遺跡

先生は幅広く歴史研究をなし、至誠明朗にして常に旺盛な責任感と研究心をもつて郷土史研究に邁進し、歴史を正確に後世に残すという信念に生きた不屈の学人であつた。平成十九年四月十一日、九十八歳で逝去された。

質である風雅に生き古典を研究して民族の独自性を実証する、自由で新鮮な魅力あふれる学問であつた。人間解放の新鮮な、みずみずしい学問であつたことを理解すべき」と記されている。

しといわれた。大秀の字体は難しく、容易に読み下しがで
きるものではない。著書に『田中大秀』（松室会編著・昭
和二十九年）、校訂・執筆に『田中大秀翁伝記』（高山市発
行平成八年）がある。後者の伝記は、これまでの先生によ
る大秀史料集大成である。
前書きの中で先生は、「大
秀の目指した国学は人間の本